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“在这寒冷的冬天、寂寞的大山里，

如果能够吃上一顿热气腾腾的火锅，不

仅可以调剂一下口味，还能慰藉一下思

乡之苦……”

火箭军某团下士黄达没想到，自己

发到团里办公网“为兵服务平台”的留言

不到 3 天，梦想就照进了现实。看到饭

桌上红油翻滚、散发着浓郁香味的火锅，

黄达眼睛有些湿润。

“第一时间解决基层诉求，时刻把官

兵冷暖挂在心间。”该团某营教导员张文

文深有感触地说，团党委结合所属部分营

区调整布防实际，深入开展“问需问计问

效”活动，同步组织机关干部分赴所属 3

个片区实地查看、集中座谈、个别谈话，将

了解到的官兵急事、难事、烦心事放在心

上，提上议事日程，用最快时间、尽最大努

力解难纾困，让官兵更加心无旁骛投身练

兵备战。

记者了解到，为全方面掌握基层官

兵遇到的困难，他们还在团办公网“为兵

服务平台”广泛收集基层官兵诉求和意

见建议，先后梳理出偏远连队缺药品、山

区部队出行难、收取快递不方便等 6 类

69 个矛盾问题和 43 条建议。交班会上，

团党委对这些难题逐一会诊，研究解决

办法，定人定责定时限、逐条逐个抓落

实，定期公示工作进度，及时回应官兵关

心关切。

“要把官兵的烦心事办成暖心事。”

该团某营教导员羡未介绍说，机关营区

面积较大，官兵打扫营区卫生有时会误

饭点。为了不影响官兵正常操课，他们

坚持特事特办、专事专办，先后购买 4 辆

扫地车和其他器材用于卫生清扫。

部队移防后，子女入学转学问题曾一

度给官兵带来困扰。对此，该团党委及时

与驻地教育部门建立协调机制，经双方共

同努力，最终妥善解决了 40 余名军人子

女入学、转学难题。为值班人员购买保温

饭盒、修建室外标准篮球场、配套小远散

单位健身房……在该团，类似这样的暖心

事还有很多，点点滴滴传递正能量。

党委把官兵放在心头，官兵把使命

扛在肩头。连日来，该团官兵直面短板

弱项、直击问题要害，对多个险难训练课

目回炉淬火，部队实战化水平得到有效

提升。

“烦心事”成了“暖心事”
■杨亚石 冯金源 本报特约记者 张新凯

“指导员，我感觉自己根本干不了

连值班员，您要不考虑换人吧。”一天夜

里，在连值班员岗位上惨遭几次“滑铁

卢”后，我垂头丧气地找到指导员，向他

提出“辞职”申请。

连 值 班 员 没 干 几 天 ，就 打 起 退 堂

鼓，这确实不是件光彩的事。而这一切

还要从此前的一次连务会说起。

那 天 ，指 导 员 宣 布 了 一 项 工 作 安

排：下周起，连值班员由上等兵担任，从

一班开始。

条令规定，连队值班员通常由军官、

军士轮流担任，光是需要履行的职责就有

10项之多。指导员此举是有意锻炼培养

上等兵早日独当一面。

“别让我当、别让我当……”尽管明

白指导员的良苦用心，但感觉这是个烫

手 的 山 芋 ，我 听 后 连 忙 将 脑 袋 低 了 下

去，心里不停默念。“我们班推荐修智翔

担任。”结果，越怕啥越来啥，班长刘卫

辉率先发言，我满脸涨红，连忙站起来

答“到”。

就这样，我“走马上任”，值班过程

也是意料之中的情况频出。第一次晚

点名，我忘记报告应到、实到人数，讲评

工作时问题点不透、语言啰嗦；去机关

请领物资，担心自己兵龄短“指挥不动”

老兵，便一股脑把工作推给了班里同年

兵和新同志，引得大家纷纷抱怨；带人

修剪草坪，我只顾着清理面上的，却忽

视了细节，差点被机关通报批评……

就这样，三番两次的“冒泡”让我备

受打击，这才有了开头的“辞职风波”。

“智翔，这几天你的努力我是看得

见的。犯错并不可怕，只要你能吸取经

验教训，在以后的值班过程中避免和克

服，就是一种成长。这也是连队下决心

让上等兵担任值班员的目的。多向连

队的班长们请教，榜样就在身边，你一

定能干好。”

在指导员的鼓励下，我一改前两天

值班时“照猫画虎”式的做法，而是提前

虚心向值班经验丰富的班长们请教具

体问题。晚上熄灯时，针对部分人员来

不及返回宿舍的情况，我听取二班班长

盛振华建议，增加熄灯前 5 分钟的预备

哨，就寝秩序明显改观；连队集合时，个

别同志比较拖沓，我采纳三班副班长安

云阔“严厉讲评、正规秩序”的建议，对

个别人员进行了点名批评，连队集合速

度大幅提高。

渐 渐 地 ，我 找 到 了 自 己 的 值 班 节

奏，工作安排也越来越顺畅，对值班中

发生的各类问题也有了自己的思考与

处理办法。

值 班 那 周 ，正 好 赶 上 连 队 负 责 食

堂卫生清扫工作。但由于连队担任留

守任务，每日公差勤务较多，为此我向

指 导 员 建 议 ：小 值 日 不 再 由 连 部 安 排

到个人，而是由各班班长自行指定，既

解 决 了 工 作 冲 突 ，又 赋 予 班 长 骨 干 自

主权、决策权，可谓一举两得。

“变‘连队统一安排’为‘连队统筹、

各班安排’，这个建议好！”指导员对我

的建议很是支持，也让我更加自信。晚

点名时，我传达了最新的小值日安排方

法，得到战友们的一致好评，我的心里

别提有多高兴了！

“ 报 告 ！ 下 周 我 也 想 像 修 智 翔 一

样 锻 炼 自 己 。”到 了 周 日 交 班 时 ，上 等

兵 马 圣 杰 自 告 奋 勇 ，想 担 任 下 周 的 值

班 员 。 看 着 大 家 能 被 我 的 经 历 鼓 舞 ，

我 打 心 眼 里 高 兴 ：“ 这 周 连 值 班 员 ，我

真没白当！”

（张 斌、本报特约通讯员 慕佩

洲整理）
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等实际情况，我通过集中授课、观看视

频等方式，引导官兵克服困难挑战，鼓

励大家在贴近实战的野外环境苦练本

领。同时，组织刚下连不久的新兵参观

连队荣誉室，向他们介绍连队光荣传

统，并用以老带新、结对帮带的方式让

新兵尽快适应连队工作生活节奏。

起初，教育成效立竿见影，连队官

兵训练热情顿时高涨起来。但随着训

练强度加大，少数新兵开始变得疲沓，

当中尤以小邬表现最明显。那些天，

他在操场上没跑几圈，就说身体不适，

提出要休息。渐渐地，其他新兵也陆

续出现“泡病号”的情况。

“是教育内容不够丰富，还是教育意

义不够深刻？”我开始复盘前段时间的授

课，当我重新对着教育提纲反复琢磨时，

无意间发现小邬在电话里向曾当过兵的

学长抱怨训练苦累，在朋友耐心劝说下，

他的心情才逐渐平复下来。

“难道精心准备的一堂教育课，还

不 如 与 朋 友 的 一 次 聊 天？”我 开 始 反

思，如何通过身边人的现身说法来提

升 教 育 的 感 召 力 。 受 到 那 一 幕 的 启

发，我决定邀请一位“神秘嘉宾”来给

官兵们上一堂连史课。

“在那个战火纷飞的年代，我与连

队血肉相连……”这堂课，我邀请到 94

岁高龄的连队老兵刘泉深，以视频连

线的方式讲述自己的参战经历，老人

满是皱纹的面庞、抑扬顿挫的语调让

官兵仿佛穿越时空、备受震撼。

“有人忠骨变沃土，人民当家做了

主……”视频连线结束，我让小邬带头

诵读老前辈亲笔书写的诗词，看着老兵

有力的字迹，他不禁流下热泪。课后，

小邬主动找到我说：“指导员，我今后一

定认真对待每一次训练，努力提高训练

成绩，传承好革命先辈的精神品质。”打

那以后，训练工作中小邬总是冲锋在

前，其他新兵也进步明显。

尽管没有厚厚一沓教案，也没有

精彩纷呈的课件，但毫无疑问，这堂视

频连线授课，起到了良好的效果。不

论课上，还是课后，我都能感受到发生

在连队官兵们身上由内而外的变化，

“铁的信念、铁的斗志、铁的拳头”的连

魂正在悄然融入他们的血脉之中。

教无定法，贵在得法。此后的每

次备课授课前，我都会充分了解官兵

活 思 想 、真 想 法 ，力 求 讲 到 官 兵 心 坎

里，激起情感共鸣。连队开展自主教

育，我也不再局限于讲授大课、观看视

频、组织讨论等常规方法，而是根据当

前任务实际、官兵思想实际，因地制宜

盘活教育资源，以大家喜闻乐见的形

式组织教育，通过真切的道理、真挚的

情感、真实的案例打动人、教育人、鼓

舞人。

前不久，旅里组织军体运动会，连

队官兵个个奋勇争先、誓扛红旗，最终

取得多项第一。

（杨明宜整理）

教无定法 贵在得法
■第 74 集团军某旅合成三营某连指导员 毛湘奇

“为何一堂高分精品课却在教育

实践中遇冷？”日前，海军陆战队某旅

评选“精品一课”前后的经历，在该旅

政 治 教 员 当 中 引 发 了 好 课 标 准 定 义

之思。

据了解，该旅每月组织评选“精品

一课”，定期向基层政治教员征集优秀

教案，经机关审核后纳入旅精品教案

库供所有政治教员参考借鉴。“这份教

案内容翔实，既引经据典又联系实际，

不仅有道理解析还有事例支撑……”

在审核一份篇幅很长的教案时，该旅

相关业务部门写下如是评价，并推荐

入选精品教案库。没几天，这份教案

就得到众多政治教员的追捧。

恰逢那段时间旅里组织机关干部

到基层蹲点帮建，在参加某连队的政

治教育时，旅宣传科科长王冬冬却发

现，连队指导员正在用这份广受好评

的教案在台上滔滔不绝，而台下不少

官兵则是无精打采。

“为何精品教案在现实课堂里不

吃香了？”王冬冬找到几名战士询问缘

由 。“教案太长 ，但实在管用的不多”

“虽然有故事有说理，但与我们工作生

活离得太远，很难产生触动”……战士

们的反馈让长期从事思想教育工作的

王冬冬突然意识到：之前评选精品课

的标准可能有些简单机械，一味关注

“专业队”的评判，而忽视了作为教育

主体的基层官兵的意见建议。

随后，精品课遇冷这一现象被摆到

了该旅党委一班人面前。“一堂课讲得

好不好，基层官兵体会最深，也最有发

言权。”他们在深入学习全军思想政治

教育工作会议精神后，决定以此为契机

组织政治教员们对一堂好课的评价标

准进行反思讨论，查摆在备课、授课、解

决实际问题中存在的矛盾症结。同时，

作出为教案“瘦身”的决定，对“唯篇幅

论”“唯字数论”进行纠偏正向，让基层

政治教员有更多的时间研究教育内容、

调查官兵思想实际；引入试讲评议机

制，在评选“精品一课”前先让政治教员

在基层进行试讲，透过官兵的真实反

映，调整优化授课形式，真正把课堂交

给官兵、让教案融入官兵。

相应地，该旅还结合军事职业教

育试点任务，逐步搭建起军综网、互联

网、强军网等网络平台，采取网上网下

联动问计、线上线下合力施教等方式，

让政治教员根据官兵反馈及时调整优

化授课教案，也让基层官兵实时参与

好课评选，在双向互动中提升教育针

对性、实效性。

前不久，部队驻训结束返营后，炮

兵营教导员孙大川发现一些官兵萌生

“歇歇脚、松口气”的思想苗头，打算为

官兵们上一堂战斗精神教育课。为解

决“一锅煮”效果不佳等问题，孙大川通

过线下调查问卷、线上问计官兵，找到

了授课“金钥匙”，对不同年龄、职级、经

历的官兵采取“分餐制”授课，设置了荣

誉激励闻战则喜、对话英雄传承精神、

与任务一线官兵共话陆战使命等教育

板块，课堂氛围十分热烈，课后官兵们

普遍反映印象深刻，练兵备战动力更足

了。如今在该旅，像孙大川这样运用备

课授课新机制创新教育模式的政治教

员越来越多，一堂堂冒热气、接地气、懂

兵心的精品好课也不断涌现。

连日来，在持续开展的装甲专业

等级评定活动中，该旅官兵始终保持

高昂热情，发扬“扛红旗、争第一、夺胜

利”的精神品质，打破多项课目纪录，

训练成效得到有效检验。“一堂好课不

仅能够滋养兵心，更能鼓舞干劲、激发

血性，给练兵备战注入强大动力，我们

期待更多好课的诞生。”该旅作训科科

长林涛深有感触地说。

一堂精品课为何遇冷
■胡亚楠 谌 林 刘 洋

带兵人手记

基层暖新闻

上图：近日，新疆军区某合成团在雪域高原展开侦察技能演练，检验侦

察队员在严寒条件下的战斗能力和装备操作水平。

韩 强摄

右图：日前，武警上海总队执勤某支队结合城市反恐课题，组织特战队

员开展野外驻训，锤炼官兵遂行多样化任务能力。

李宏伟摄
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